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Sesión 12.a oJdinaria en Miércoles 18 de Junio dI 1930 
PRESIDEXCIA DE LOS SEÑORES OP AZO y CABERO 

SUMARIO 

1. El señor don Luis Enrique Concha 
renun('la al cargo de miembro de la 
Comisión de Legislación y Justicia y 
se nombra en su lugar al honorable 
señor' Estay, 
'" 

2. El señor don Luis Enrique Concha pi
d() algunos datos referentes al funcio
namiento de la Caja de Crédito Mine
ro. 

3. Se ar;uerda constituir la Sala en sesión 
secreta para tratar de asuntos parti
culares ele gracia. 

ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

Azócar, Guillermo 
Barros J., Guillermo 
Carmona, Juan L. 
Concha, ,Luis E. 
Cruzat, Aurelio 
Dartnell, Pedro Pablo 
Echenique, Joaquín 
Gutiérrez, Artemio 
Hidalgo, IManuel 
Korner, Víctor 
Lyon Peña, Arturo 
León Lavín, Jacinto 

Letelier, Gabriel 
Marambio, Nicolás 
Núñez, Aurelio 
Oyarzún, Enrique 
Piwonka, Alfredo 
Ríos, Juan Antonio 
Rodríguez M., Emilio 
Schürmann, Carlos 
Urzúa. Osear 
Valencia, Absalón 
Villarroel, Carlos 

ACTA APROBADA 

Se c011stituye la Sala en sesión se- ~esión 10.aordinaria en 16 de JuniO' de 1930. 
creta. 

Se levanta la sesión. 

Presidenc'ÍJa de los señores Opazo y Cabero. 

AsistierOn :os señores Adrián, Azócar, 
:Jarros Errázul'iz, Barros Jara, Carmona 
C:oncha, Dartnell, Echenique, González, Gu
tiérrf'z. Hidalgo, Kürner, 1-,yon. León Lavín" 

18 Ord. - Sen. 
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Marambio, Medina, Núñez, Ochagavia, 
0yarzún, Piwonka, Rivera, Ríos, Rodríguez, 
Schfumann, Urzúa, Valencia, Villarroel e 
Yrarrázaval. 

El señor Presidente da por aprobada el 
acta de la sesión S.a en 10 del actual, que 
no ha sido observada. 

El acta de la sesión anterior (9.a) en 11 
del presente, queda en Secretaría, a dispo
sición de los señores Senadores hasta la se
"ión próxima, para su aprobación. 

Se da cuenta en seguida de los negocios 
que a continuación se indican: 

Oficios 

DO'S de la Honorable Cámara de Diputa
dos. 

Con el 1.0 comJlllica que ha aprobado las 
modificaciones introducidas por el Senado 
en el proyecto de ley sobre reforma de la 
ley número 4,312, que creó el Instituto de 
Crédito Industrial. 

Se mandó archivar. 
Con el 2.0 comunica que ha aprobado un 

proyecto de ley sobre prórroga, hasta elLo 
de Julio de 1931, de los tres primeros ar
tículos de la ley número 4,346, que autori
zó la constitución de Comisiones encarga
das de estudiar las reformas de la legisla
ción vigente. 

Pasó a la Comisión de Constitución, Le
gislación y Justicia. 

Uno del Contralor General de la Repú
blica con el cual envía el Balance de En
tradas y Gastos de la Nación durante los 
cinco primeros meses del año en curso. 

Se mandó poner a disposición de los se
ñores Senadores 

:Informes 

Dos de la Comisión de Gobierno recaídos 
en los proyectos de ley, iniciados en men
,sajes de S. E. el Presidente de la Repúbli
ca, sobre las siguientes materias: 

Prórroga del plazo fijado por la ley 4,237, 
para que comÍence a ser obligatorio el uso 
del carnet de identidad; y 

::\1:odificaciones del decreto- ley número 
740, en lo referente al nombre de las calles, 
plazas, a venidas, etc. 

Uno de la misma Comisión, recaído en el 
proyecto de ley de la Cámara de Diputados, 
sobre expropiación de un predio, situado 
en la Avenida Matucana, de esta ciudad y 
perteneciente a la Sociedad Predial Suda
mericana, para el ensanche de los almace
nes de la Dirección de Aproyisionamiento 
del Estado. 

Quedaron para tabla. 
Otro de la misma Comisión recaído en el 

proyecto de ley de la Cámara de Diputados 
sobre coneesión a la viuda e hijos menores 
de don Lizardo Ravanales Neira, de una 
pensión anual de 3,600 peso.s. 

Pasó a la Comisión Revisora dt' Peticio
nes. 

Uno de la Comisión de Educación Públi
ca recaído en el proyecto de la Cámara de 
Diputados sobre concesión de pensión a do
ña Julia Meneses viuda de Cádiz. 

Pasó a la Comisión Revisora de Peticio
nes. 

Presentaci6n 

Una del honorable Senador don Roberto 
Sánchez García de la H. en que pide el per
miso requerido para ausentarse del país por 
menos de un año, sin perder por ello su car
go de Senador. 

Quedó para tabla. 

Solicitudes 

Una de doña Luisa Varela viuda de Car
vajal, en que pide pensión de gracia. 

Pasó a la Comisión de Hacienda. 
Una de don Demetrio Gutiérrez Solís, en 

que pide abono de servicios. 
Pasó a la Comisión de Agricultura, Mine

ría, Fomento Industrial y Colonización. 
Una de doña Aura y doña Edia Espíno

la Guzmán, en que piden pensión de gracia. 
Pasó a la Comisión de Educación Pública. 
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12.a SESION ORDINARIA EN 18 DE JUNIO DE 1930 

PRIMERA HORA 

Incidentes . 

A insinuación del señor Presidente, se 
toma inmediatamente en consideración. la 
solicitud del honorable Senador, señor don 
Roberto Sánchez, en que pide el permi~o 
requerido para poder ausentarse del pals 
por menos de un año, sin perder su carge 
de Senador. 

Con el asentimiento de la Sala. se acuer
da conceder el permiso que se solicita. 

A insinuación del señor Presidente, táci
tamente aceptada, quedan designados los 
honorables Senadores, señores Ochagavía y 
León Lavín, en reemplazo del s.eñor Sán
chez en las Comisiones de RelaCIOnes Exte
riores y de Ejército y Marina, respectiva
mente. 

El señor Lyon, en nombre del señor Vi
dal Garcés, hace presente que 1'] m~é1ciona
do señor Senador no podrá co~c lrrir a las 
i:;·,¡c.nes d'~: Senado, a lo menus pr,l' ahora, 
v ¡rCle que se le nombre reemplazante en 
ia'CO]I,lSién de Trabajo y Previ..,inn SO:!tal, 
de que forma pal·te. 

A insinuacIOn del señor Presidente, y 
con el asentimiento de la Sala, queda de
sÍO'nado el señor Yrarrázaval para reem
p~zar al señor Vidal en dicha Comisión. 

El señor Concha don Luis, ruega a la Sa
la tenO'a a bien acordar dirigir oficio al se
ñor :rvUnistro de Hacienda, pidiéndole se 
sirva hacer enviar al Senado. una copia, de
bidament,e autorizada, del informe presen
tado al Gobierno por el metalurgista, señor 
Ovied Hundley, relativo a determinar los 
costos de las operaciones, y los procedimien
tos para la extracción del -cobre de los mi
nerales de color, u oxidados. 

:::"f 

He dan por terminados los incidentes. 
Con el asentimiento de la Sala, se acuer

da dirigir, en la forma acostumbrada, el 
oficio solicitado por el señor Concha. 

ORDEN DEL DIA 

El señor Presidente, observa a la Sala' 
que sólo existe en tabla dos asuntos que 
considerar: 

Uno. se refiere a la expropiación hasta 
de 50Ó,OOO hectáreas de terrenos en la Isla 
de Chiloé, para llevar a efecto la coloniza
ción de esa zona; y 

El otro a los proyectos relativos al fun
cionamiento de la ruleta de Viña del Mar. 

Respecto al primero de dichos negocios, 
'3e acordó, en sesión anterior, suspender Sl1 
discusi.ón, hasta que esté presente- en la Sa
la el honorable Senador, señor Bórquez. 

En cuanto al segundo, acaba de llegar a 
la Mesa un oficio del señor Ministro del In
terior, en que pide se suspenda la discusión 
de esos proyectos, en atención a que el Go* 
bierno presentará próximamente un nuevo 
proyecto de ley, que habrá de resguardar 
de manera efectiva, los intereses generales 
y los del balneario indicado. 
·Leíd~ el referido oficio, usan de la pala
bra los señores: Echenique, Azócar, Barros 
.Jara e Hidalgo. 

Con el asentimiento de la Sala, se acuer* 

da acceder a la petición del señor Ministro, 
quedando, en consecuencia, suspendida .~a 
discusión de los proyeotos indicados. 
- Se levanta la sesión. 

CUENTA 

Se dió cuenta: 

1.0 De seis informes de Comisiones: 

El primero de la Comisión de Hacienda, 

¡ 
... 
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recaído en un proyecto de ley de la Hono
rable Cámara de Diputados, sobr,e conce
sión de pensión a la señora Julia Barros de 
Rodríguez e hija Luz; y , 

Los cinco restantes d~ la' Oomisión Revi
sora de Peticiones, recaídos en los siguien
tes negocios: 

En el proyecto de ley de la Honorable 
Cámara de Diputados, sobre concesión de 
pensión a doña Julia Meneses, viuda de 
Cádiz; 

En el proyecto de ley de la Honorable 
Cámara de Diputados, sobre concesión de 
pensión a la viuda e hijos menores de don 
Lisardo Ra vanales N eira; 

En el proyecto qe ley de la Honorable Cá 
mara de Diputados, sobre concesión de pen
sión a doña Julia Barros de Rodríguez e 
hija Luz; 

En la solicitud de don Francisco Lopete
gui, en que pide abono de servicios; y 

En la solicitud de don Carlos Baeza Yá
var en que pide igual gracia. 

2.0 De cuatro solicitudes: 

La primera de don Antonio Guglielmetti, 
{lomo presidente de la Sociedad Italiana 
"Di Mutuo Socorro L'Umanitarill,",en que 
pide el permiso requerido para conserva e 
la posesión de un bien raíz; 

La segunda de doña Elena Marambio, 
viuda de Rivera, en que pide ,se modifique 
la ley número 3,146~ en el sentido de que 
]as peticiones concedidas 'sean con derecho 
d.e acrecer; 

La tercero de don Conrado Pflanz Schro
ber, eil que pide aumento de pensión; y 

La última de doña Mercedes Aguilar, viu
da de Vidal, en que pide aumento de pen-

o ¡;jón. 

DEBATE 

l.-El SEÑOR LUIS ENRIQUE OONOHA 
RENUNCIA AL OARGO DE MIEM
BRO DE LA OOmSION DE CONSTI
TUOION, LEGISLAOION y JUSTICIA, 
Y SE NOMBRA EN SU LUGAR AL SE
ÑOR ESTAY 

El señor Opazo (Presidente). - Entran-

do a la hora de los incidentes, ofrezco la pa
labra. 

El señor Oon~ (Don Luis E.) - Ruégo 
al s,eñor Presidente, s.e sirva nombrar en 
mi lugar, mientras dure mi enfermedad, 
un reemplázante en la Comisión de Cons
titución, Legislación y Justicia, pues, la 
Comisión aludida es de bastarte labor, y yo, 
por prescripción médica, no p'uedo trabajar 
mucho. Ojalá que la Mesa pudiera designar 
para ese efecto a mi colega, el honorable 
señor Est'ay. 

El señor Opazo (Presidente). - El hono
rable Senado ha oído la renuncia que hace 
€l honorable Senador señor Concha de su 
cargo de miembro de la Comisión de Cons
titución, Legislación y ,Justicia. 

Si no hay, inconveniente, la daré por 
aceptada. 

Aceptada. 

Quooa designado para reemplazar al se
ñor Concha, mientras dure su enfermedad. 
el honorable señor Estay. 

2.-EL .SEÑOR DON LUIS EliRIQUE OON
OHA PIDE ALGUNOS DATOS REFE
RENTES AL FUN,CIONAMIENTO DE 
LA CAJA DE OREDITO MINERO 

El señor Concha (don Luis E.) - Quie
ro ahora, señor Presidente, decir algunas 
palabras relativas a la Caja de Crédito Mi
nero. 

Esta institución ha cumplido en .el día de 
ayer tres años de funcionamiento. Todo el 
país se interesó por la creación de esta 
Caja, y en su funcionamiento se fundaron 
halagadoras espectativas para la minería 
nacional. Desgraciadamente, durante estos 
tres años el Senador que habla no ha teni
do oportunidad de con00er los resultados 
producidos por el funcionamiento de dicha 
institución, y no ha recibido de -ella foll.et06 
ni memorias al respecto. 

En días pasados, me permití S()licitarel 
informe d-el ingeniero que envió el Minis
terio de Hacienda a la planta .ela'boradora 
de cobre de Salamanca. Mientras llega el ci
tado informe, des'earía que el mismo Minis-
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terio recabara de la Caja de Crédito Mine' 
ro los antecedentes que en seguida voy a 
enumerar, a fin de agregarlos a los que es
toy recopilando para tratar .esta cuestión 
más adelante, que ahora hay mayor razón, 
para dilucidar por c'uanto la prensa anun
cia la baja mundia:l del precio del cobre, ba
ja que afectará la ,economía de nuestro 
país en .forma considerable, y que será mO· 
tivo, - me parece, - de una seria preocu
pación de los Poderes Públicos. Í--Jos datOlS 
a que me r'efiero son los siguientes: 

l. ¡,Ha construído la Caja de Crédito Mi
nero plantas chicas de concentración de mi
neral,es durante los tres años que hoy cum
ple de funcionamiento? 

2. t,Qué resultado dieron los 2.000,000 
de pesos que la Caja le prestó a la Compa
ñía Minera del Pacífico, destinados a poner 
en marcha la fundición de Guayacán? 

3. ¿ Qué hay de V'erdad sobre los minera
les que la Caja estuvo comprando en Pun
ta del Cobre y en el Departamento de Chao 
ñaral, a precios altos, sin cubrirs'e ~ Se 
anunció que ya compraba 80 toneladas dia
rias en "Punta del Cobr,e. t,A cuánto ha ba
jado ese tonelaje en la actualidad? Esa 
phmta que la Caja construye .en Punta de 
Co bre ¿ es pa,ra cien toneladas diarias f 
¿Les conviene a las minas situad'lS en un 
radio superior a 20 kilómetr.)s vendeT mi
nerales de cobre de 3 por ('.iento a esa plan
ta de la Caja? 

4. & Ha prestado dinero la Ga;ia a alguna 
mina de mineral de color 11 oxidado? 

6. ¿Ha prestado dinero la C~lja 3 alguna 
ntina o desmonte que no dispongan de agua 
en la vecindad? 

6. En la explotación de cada mina hay 
una zona donde empiezan a extraerse mine
rales de color (silicatos y carbonatos) re
vueltos con súlf'uros. ¡,Qué protección le 
presta la Oajaa esa clase de mineral,es 1 

7. ¿Qué garantía dió la Compañía Elisa 
,le Bordos por el préstamo de 1.200,000 pe
SOIS que le prestó la Caja para extra,er la 
planta contenida en sus desmontes? 

8. j, Cómo se invirtieron los 300,000 
pesos que la Caja prestó a la Compañía de 
Mármolel3de C/limbridge 7 

9. ¿ Cuánto ha gastado la Oaja en los 
tres años que lleva de funcionamiento, en 
su instalación y en sueldos de su personal 
y de los Consejeros? 

10. & Qué porcentaje del total de minas 
de cobre de Chile han recibido benefici06 
efectivo.s de la Caja? 

n. ¿Ha publicado la Caja algún follet(} 
ilustrativo sobre procedimientos de concen
tración y beneficio de minerales? 

12. ¡,Ouántas muestras ha enviado alabo' 
ratorios extranjeros para que sean trata
das por procedimientos que la Caja no ha 
ensayado hasta hoy día ,en su Laboratorio 
Metalúrgico? 

13. & Tienen cubicación "SUlficiente las mi
nas de cobre a las cuales la Caja les ha 
prestado dinero para abastecer a las gran
des plantas que está construyendo, una vez 
que esas minas agoten sus desmontes 1 

14. ¿A cuántos negocios mineros de cobre 
les ha otorgado ya préstamos la Caja? ¡, Y 
en qué provincias? 

15. ¡,Alcanza a un 5 p'or ciento de las mi
nas de cobre de Chile las que han podido 
acogerse a la Caja, ignorando ella el trata
miento de los minerales de color TI oxida
dos, el de los minerales de color revueltos 
con súl:furos, el de los minerales sulfurado8 
de regiones donde no hay agua, y el de 
desmontes de 3 por ciento de cobre que ne
cesitan plantas chicas f 

Una vez que el señor Ministro de Ha
cienda nos haya comunicado la contesta
ción que a estas preguntas le ,envíe el Con
sejo de la Caja de Crédito Minero, me ocu
paré en una de las sesiones venideras, del 
asunto que hoy me he limitado a enunciar. 

3. - SE ACUERDA CONSTITum LA SA
LA EN SESION SECRETA PARA TRA
TAR DE ASUNTOS PARTICULARES 
DE GRACIA 

El señor Opazo (Presidente). - Ofrezco' 
la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Terminados los incidentes. 

No habiendo en tabla proyectos en esta-
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tdo de discusión, propongo que -el Honorable 
8enadose constituya desde luego en sesión 
lSeCJl'eta para tratar de l.a.s solicitudes par
ticulares pendientes. 

Acordado. 

Se va a constituir la. sala en sesión se
creta. 

-Be constituyó la. Sala en sesión aecret&. 
Se leva.ntó la sesión. 

Antomo Ol"1"fCO Barroe. 
Jefe de la Redacción. 


